
ATA DA NONA ASSEMBLEIA DO DEEB – 09/06/2016 
 

Aos nove dias do mês de junho do ano de 2016, na sala de reuniões do DEEB, Campus II, reuniram-se os 
Professores do Departamento de Eletrônica e Biomédica (DEEB), sob a presidência do Professor Ari Divino Soares, 
Chefe do Departamento, com a seguinte pauta: a) Aprovação da ata da Assembleia anterior, b) Submissão para 
aprovação do pedido de licença integral para capacitação da Professora Luciana Rita Nicácio, c) Curso sobre 
Neurociência e educação, d) Pesquisa sobre aulas práticas, e) Mudanças eventuais na distribuição de aulas 
para o segundo semestre, f) Apresentação, pela comissão de Avaliação do DEEB, do processo de avaliação 
pelos alunos e g) Outros. Estiveram presentes os professores Airton José Porto, Anthony Chiaratti, Antônio 
Nogueira Starling, Ari Divino Soares, Carlos Antônio Rennó, Daniela Legnani de Souza Wilken, David Mattos de 
Andrade Ávila, Denny Daniel Collina, Francisco, Enderson Neves Cruz, Ermelindo de Magalhães, Gustavo Alcântara 
Elias, José Antônio Rosa, John Kennedy Schettino de Souza, Luciana Rita Nicácio, Luiz Augusto Rosas, Marcos 
Antônio da Silva Pinto, Marcos Antônio Alves Medeiros, Márcio Melquíades Silva, Marcus Tadeu Pinheiro Silva, Paulo 
Henrique dos Santos, Rodrigo de Oliveira Pedrosa, Ronan Drummond de Figueiredo Rossi, Rosângela Fátima da 
Silva, Rubens Marcos dos Santos Filho, Sady Antônio dos Santos Filho, Renato Zanetti, Antônio dos Santos, Tálita 
Saemi Payossim Sono, Thiago Ribeiro de Oliveira, Waldir Eduardo Rapalo Júnior. A Assembleia, convocada para 
início às 15:30h, foi aberta às 15:47h, após constatada a presença de 25 professores, atendendo à necessidade de 
quórum, dentre um total de 36 professores efetivos do departamento. Consultado pelo Prof. Ari, o Prof. Thiago 
aceitou ser o relator. Iniciando o primeiro item a) Aprovação da ata da Assembleia anterior, o presidente, Prof. Ari 
solicitou que quem tivesse algum destaque que o apresentasse. Não havendo, ele colocou a ata da reunião anterior 
sem alteração em votação e ela foi aprovada por 23 votos e 2 abstenções. Em seguida, o Prof. Ari deu início ao item 
b) Submissão para aprovação do pedido de licença integral para capacitação da Professora Luciana Rita 
Nicácio, passando a palavra à Prof

a
 Luciana que relatou à Assembleia o tema e objetivos de seu projeto de 

doutorado a ser executado na Universidade Federal de Minas Gerais, com co-orientação de um professor da 
Universidade Federal de Viçosa. A Prof

a
 Luciana argumentou a necessidade de afastamento integral de suas 

atividades docentes em função de trabalho de coleta de dados demandado por seu projeto, a ser realizado em 
Viçosa. Após a explanação da Professora, o Prof. Ari abriu espaço para perguntas dos demais professores. Não 
havendo, o item foi posto em votação, sendo aprovado por 21 votos favoráveis e 04 abstenções. Dando 
prosseguimento à pauta, a palavra foi passada ao Prof. Gustavo para apresentação do item c) Curso sobre 
Neurociência e educação. O Prof. Gustavo comunicou à Assembleia a existência de tratativas com a Prof

a
 Leonor, 

da UFMG, para a realização de um curso de 20h sobre Neurociência, Educação e Aprendizagem, para o qual os 
professores do Departamento de Eletrônica e Biomédica estão convidados a participar. O Prof. Gustavo informou 
também que, como o custo da realização desse curso depende da quantidade de alunos, será enviada aos 
professores do Departamento uma lista online para que os interessados em participar dele possam se manifestar. Em 
seguida, o Prof. Gustavo deu início ao item d) Pesquisa sobre aulas práticas explicando aos presentes que está 
sendo realizada uma pesquisa sobre as experiências em relação as aulas práticas ofertadas pelo Departamento, de 
modo a se identificar problemas e assim possibilitar ações para aprimorar as metodologias empregadas e a relação 
com os alunos. Esta pesquisa, segundo o professor, será realizada por meio de questionário eletrônico a ser enviado 
aos professores do Departamento. O Prof. Ronan sugeriu que seja incluída neste questionário uma questão relativa à 
utilização de metodologias ativas de ensino em laboratório. O Prof. Gustavo informou que inserirá tal questão e 
lançará o questionário em breve.O Prof. Ari deu início as discussões relativas ao item e) Mudanças eventuais na 
distribuição de aulas para o segundo semestre explicando que existe a necessidade de o número de professores 
temporários no CEFET ser reduzido, em função de acordos feitos entre a instituição e o governo federal para a 
liberação de vagas para o quadro permanente no ano de 2014. O Departamento conta atualmente com três 
professores temporários, sendo que um deles será dispensado no próximo semestre, devido à contratação de 
professor efetivo para ocupar a vaga do Prof. Israel, aposentado neste semestre. Além disso, existe a possibilidade 
dos demais temporários serem dispensados até o final do ano. Em função da perspectiva de enxugamento do quadro 
docente ao longo dos próximos semestres, o Prof. Ari solicitou que os professores do Departamento preenchessem 
uma lista informando as disciplinas por eles lecionadas atualmente e aquelas que se predisponham assumir nos 
próximos períodos, sugerindo que cada professor assuma disciplinas de cunho prático e teórico e que lecionem 
disciplinas de mais de uma área dentro do Departamento. O Prof. Rubens sugeriu que a distribuição de disciplinas se 
dê em função da demanda aberta pela dispensa dos temporários. O Prof. Ari justificou o seu pedido pelo objetivo que 
se tenha uma maior diversificação dos conteúdos que os professores estejam aptos a lecionar, o que, entre outras 
coisas, auxilia na montagem de horários e na administração do Departamento e dos seus Cursos. O Prof. Ronan 
comentou a necessidade de os professores apresentarem aos colegas um relato das atividades desenvolvidas em 
sala e laboratório, com o intuito de dar ciência aos demais sobre o que é abordado em cada disciplina e as 
experiências em relação à metodologia de ensino, sendo que o Grupo de Estudos em Práticas Pedagógicas pode 
servir como espaço para este relato e a discussão sobre as experiências docentes. O Prof. Marcos Medeiros 
questionou, sob a perspectiva de enxugamento do quadro docente e modificação da carga horária dos cursos de 
EPTNM, esta promovida pela Direção-Geral, a necessidade da manutenção da Disciplina de Organização e Normas 
na matriz do curso técnico de Eletrônica. O Prof. Ari comentou que após a padronização das cargas horárias dos 
cursos de EPTNM na modalidade integrada promovida pela Direção-Geral esta disciplina será provavelmente extinta. 
Em seguida, dando início ao item, f) Apresentação, pela comissão de Avaliação do DEEB, do processo de 
avaliação pelos alunos, a palavra foi passada ao Prof. Rubens, membro da Comissão de Avaliação Docente do 
DEEB, para que a apresentação do trabalho e resultados da avaliação pedagógica dos docentes realizada pelos 
alunos dos cursos técnicos integrados de Eletrônica e Equipamentos Biomédicos e compilados pela comissão, 



relativos ao ano de 2015. O Prof. Rubens apresentou a metodologia empregada pela comissão durante os trabalhos, 
a estrutura do questionário utilizado para avaliação dos professores pelos alunos, as métricas consideradas para a 
quantificação desta avaliação e os resultados gerais obtidos. Os professores receberam os resultados compilados 
para o Departamento, sendo informados que os resultados individuais foram encaminhados ao Chefe de 
Departamento e aos Coordenadores de Curso para análise e posteriormente serão discutidos separadamente com 
cada professor. O Prof. Ari agradeceu à Comissão pelo trabalho e abriu a reunião para discussão do item g) Outros. 
O Prof. Francisco informou aos demais professores sobre a realização da META, juntamente com a Semana de C&T, 
entre os dias 19 e 21 de outubro. O Prof. Luiz Rosas fez questionamentos sobre o formulário de avaliação dos 
trabalhos e sobre o processo de inscrição na mostra. O Prof. Francisco comentou que estes questionamentos devem 
ser levados à Prof

a
 Ivete, presidente da Comissão reguladora da META, sendo que disponibilizaria o contato aos 

professores após a reunião. O Prof. Ronan sugeriu que o Departamento realizasse uma pré-META, com a finalidade 
de se organizar trabalhos e envolver mais professores e alunos no desenvolvimento de propostas para a META e 
outras feiras. O Prof. Ari sugeriu estudar a proposta para implementação. A Prof

a
 Daniela mencionou a sua 

participação em reunião de coordenadores de curso e levantou exigência de reformulação dos Projetos Pedagógicos 
dos Cursos de EPTNM e convocou os sub-coordenadores de área para reunião na próxima semana para discutir 
estas reformas. O Prof. Rubens levantou questão sobre a mudança na carga horária das disciplinas técnicas dos 
cursos integrados promovida pela Direção-Geral, argumentando que o engessamento proposto irá prejudicar o curso 
técnico de Eletrônica, pois particularidades pedagógicas e a sequência de conteúdos necessária ao curso não seriam 
respeitadas. A Prof

a
 Daniela comentou que na sua percepção os conselhos superiores não estão abertos à discussão 

sobre esta reorganização. A Prof
a
 Daniela mencionou também que, em função do término de contrato com empresa 

terceirizada, a impressão das AS devem ser feita na Coordenação de Eletrônica. O Prof. Ronan pediu a palavra para 
divulgar os trabalhos realizados pelo Grupo de Estudos sobre Práticas Pedagógicas e realizou o convite aos 
professores sob a Coordenação de Equipamentos Biomédicos para participação no grupo, cujo próximo encontro se 
dará no dia 11/08. O Prof. Rubens informou sobre inscrição e participação no curso de Proteus, oferecido pelo 
Departamento e ministrado pelo técnico André Cunha e a estagiária Clarisse. O Prof. Ari mencionou que solicitou 
novamente à Direção-Geral a lotação do Departamento e todos os seus membros no Campus II. O Prof. Gustavo 
mencionou que a indicação/inscrição para membro da Congregação do Campus I está aberta e que seria 
interessante que o Departamento tivesse representante. O Prof. Ari solicitou à Assembleia a indicação de candidatos, 
sendo que se prontificaram a concorrer o Prof. Davi, como titular, e o Prof. Marcos Tadeu, como suplente. A 
indicação foi posta em votação sendo aprovada por unanimidade. A Assembleia foi encerrada às 17:35h. Não tendo 
mais nada a declarar, eu, Prof. Thiago Ribeiro de Oliveira, lavrei a presente ata, que será publicada, revisada e 
submetida à aprovação da Assembleia do Departamento de Eletrônica e Biomédica, Belo Horizonte, 09 de junho de 
2016. 




